HANDICAP MENTAL

QU'EST CE QUE C'EST ?

Une personne handicapée mentale présente une déficience intellectuelle variable avec une réduction de ses facultés de compréhension et de décision.

En règle générale, elle a des difficultés à se situer dans l'espace et dans le temps et a un faible contrôle de l'affectivité.

Son degré d'autonomie est plus ou moins grand et elle peut avoir besoin de s'adapter au rythme de l'entretien. Le handicap mental est la conséquence sociale d'une déficience intellectuelle. Quelle que soit l'origine de l'handicap, toutes les personnes concernées ont en commun le besoin d'acquérir le plus d'autonomie possible et de vivre parmi les autres.

DES DIFFICULTÉS SPÉCIFIQUES

Du fait de leur déficience intellectuelle, les personnes en situation de handicap mental ont des difficultés spécifiques pour :

- Mémoriser et évaluer les informations.
- Fixer leur attention.
- Évaluer le temps.
- > Apprécier la valeur de l'argent.
- > Maîtriser les règles de communication et de vocabulaire.
- > Appréhender les conventions et règles tacites.
- Maîtriser la lecture et l'écriture.

SAVOIR ECHANGER / COMMUNIQUER

Discuter, échanger, avec les personnes handicapées mentales est facile :

- > Souriez ! L'expression avenante de votre visage mettra votre interlocuteur en confiance.
- Laissez la personne s'exprimer jusqu'au bout.
- > Soyez simple et accueillant.
- > Ne manifestez pas d'impatience, restez attentif et disponible.
- > Parlez normalement en utilisant des phrases simples, évitez les détails, exprimez-vous clairement.
- Utilisez le mode affirmatif et le présent, évitez les longues explications et restez concret.
- Répétez les consignes ou informations plusieurs fois.
- Elle peut avoir une certaine lenteur de compréhension, laissez-lui le temps de réagir ou de s'exprimer.
- Ne soyez pas surpris par les manifestations d'affection qu'elle peut vous témoigner (tutoiement par exemple)
- > En cas de difficultés importantes, demandez les coordonnées d'une tierce personne à contacter.

SAVOIR GUIDER / ACCOMPAGNER

- > Si les indications d'orientation sont un peu complexes, accompagnez-la.
- De nombreuses personnes handicapées mentales sont autonomes dans leurs déplacements, mais il suffit d'un imprévu (une grève, un retard...) pour les déstabiliser. N'hésitez pas alors à proposer votre aide.
- ➤ Les indications d'orientation sont difficiles à appréhender. Assurez-vous que la personne a compris ou accompagnez-la.
- > Demandez-lui avant de lui prendre le bras pour la guider.
- Prenez votre temps et adaptez-vous à son rythme.